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袁隆平：黑龙江水稻单产还能提高20% 

  一身庄重的西装，一头平整的短发，略微黝黑的皮肤更显现出他的朗健，他就是国际著名的“杂交水稻之父”、中国
工程院院士袁隆平。9月10日，76岁的袁隆平来到哈尔滨。11日上午，袁隆平在东北农业大学畅谈他的“杂交水稻”人生。
下午，黑龙江省水稻界的专家,省农科院、东北农业大学及一些企业的水稻专业人士与袁隆平交流了“杂交水稻”技术。袁
隆平对黑龙江省的水稻技术发展给出了很高评价。 

  连说黑龙江大米“了不起” 

  “黑龙江3000万亩水稻面积平均亩产达到470多公斤，很了不起！”袁隆平这位世界“杂交水稻之父”，站在水稻之乡
五常市的地垄沟前，兴奋地对记者说：“黑龙江水稻产量超过号称水稻王国的发达国家日本，很了不起，可以说黑龙江的
水稻研究走在了世界前面。在一个温度这么低、纬度这么高的地方，达到这么高的产量，很了不起！”   一连串的“了
不起”，是袁隆平院士对黑龙江稻米的最高评价。当记者问起黑龙江大米在市场上是什么情况时，袁隆平说：“全国到处
都吃黑龙江大米，黑龙江大米贡献很大。黑龙江粮食商品量占总产量的2/3。而湖南大米虽然总产量全国第一，但粮食商品
量仅占总产量的30％。” 

  黑龙江适合杂交粳稻发展 
 
     上世纪70年代来过黑龙江的袁隆平院士，对黑龙江的水稻科研生产十分关注。这两天，正赶上强降温，袁隆平院士
切身体会到了黑龙江的低气温，他说：“黑龙江自然条件优越，昼夜温差大，土壤肥沃，发展水稻十分有利。但是低温冷
害是黑龙江发展水稻最大的问题，因此培育抗寒品种是首要问题。” 
  袁隆平认为黑龙江水稻生产的单产潜力巨大，并为黑龙江杂交粳稻研究指点了迷津。他认为我们现在的常规技术是成
熟的，关键是技术路线需要调整一下，用现在的材料、现在的技术培育出高产粳稻品种，提高20％产量是有可能的。袁隆
平说：“我看到了黑龙江的计划，现在粳稻的面积是3000万亩，要把黑龙江建成国家粳稻基地，水稻面积要增加1700万
亩。” 

  还有两个愿望没实现 

  不要觉得袁隆平院士只知道成天和水稻打交道，他的弟子、国家杂交水稻工程技术研究中心副主任马国辉博士说：
“老先生排球、音乐、游泳，样样是把好手。” 
   据马博士讲，已经76岁的袁老还有两个愿望没实现。第一是到2010年，第三期超级稻的目标要实现实验田亩产900公
斤。要比现在提高100公斤难度是相当大的，但值得欣慰的是小面积已经获得了成功。袁隆平到那时正好80岁，他坚信自己
一定能够成功。第二个愿望是把杂交水稻推向全世界。1992年，联合国粮农组织做出了一个重要决策：借助中国的力量，
在几个主要水稻生产国优先发展杂交水稻。目前，全世界已有10多个国家和地区推广和引种了中国的杂交水稻。袁隆平
说，现在，全世界的水稻种植面积为22亿万亩，但是，平均单产每亩只有250公斤。按照世界粮农组织的统计，如果有2亿
万亩推广杂交水稻的话，增产的粮食可以占全世界粮产量的20％，可以多养活10亿人口。“算一算，这需要5到10年。”袁
隆平院士对此信心十足。 
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